

precitadas palabras al Heroe que hacia sesar tantos males? Desde que el Jeneral Walker pisó las arenas de Granada, desde que tube el gusto de estrecharle entre mis brazos, y que oigo de su boca palabras de orden, de paz, de reconciliación, ideas que estaban al nivel de las mas, lo miré como el Macabeo de mi Pueblo, y lo calificué del hombre que Dios nos mandaba, para enjugar lágrimas, para curar heridas, y para reconciliar la familia Nicaraguense que jeni's inquietos habian dividido. ¿Y será malo Sr. folletista alavar encomiar las acciones gloriosas de los hombres? Cabalmente es lo que manda la Iglesia á sus Ministros, alabar la virtud y reprender el vicio. Si yo hubiera visto que el Sr. Jeneral Walker en su entrada á Granada, venia robando, degollando, pegando fuego á la poblacion, hubiera sido yo el primero en huir de una ciudad tan desgraciada que jemia bajo la espada de un tirano (pero si en vez de un filibustero me encuentro con un hombre de paz, que castiga severamente la mas pequeña demasia en sus soldados, que corre la ciudad con la espada en la mano para conservar, el orden, la vida, y la propiedad. ¿Cómo quiere U. que no lo califique por un amigo de la Religion por un buen cristiano? ¿quiere U. que cambie yo mis ideas por que no cuadran con las suyas? Seria necesario renunciar á la razon.—*Si los Yankees salen á los harrios ó al lago de Granada para robar lo que encuentran, y arrebatar mujeres, el Sr. Cura calla.* Nunca he cerrado mis labios para reprender el crimen cuando lo he visto: doce años ha que estoy sobre las catedras de Granada increpando vigorosamente los vicios; el Sr. libelista me es un testigo. Pero confieso la verdad, que no he presenciado en los que se llaman Yankees, ni una sola accion inhonesta; hasta los rancheros son hombres honrados: para culparme exijo las pruebas al folletista. *Si un filibustero de alta categoria le quita su legitima consorte, á un Demócrata de alta clase, y se casa tibilmente con ella por tres años, al Sr. Cura calla.* Sr. libelista es U. un embustero. Conozco el hecho á que se refiere, que por la decencia pública no lo puntualizo, sino suplico á U. que inmediatamente señale á la Srta. á pedimento de la verdad y castigo.

El Cura de Granada no tiene facultad para encender las hogueras de la inquisicion y quemar vivos á los hombres porque no creen: el Cura de Granada no puede hacer bajar fuego sobre Samaria para abrazar el Templo de Garisín: el Cura de Granada no tiene facultad para repetir las quemaduras de Juan Wicief y Juan Hus. Mi Maestro Jesus á nadie quemó vivo. á nadie forzo á creer lo que no querian creer; á todos nos dejó la libertad mas plena, el fundó la democracia entre las rocas del Calvario; allí ratificó con su sangre la doctrina que de viva voz enseñó por tres años—Habla con tu corazon *Candongo* no quieras con sofisticas razones que no tienes en tu corazon, culpar al Ilustrado Cura de Granada como tu le llamas.

Continúa el Panfletista. *Si al tiempo de estarse alzando el Santísimo en el Sacrificio de lo Misa, se introduce un Yanke borracho á la Iglesia con el sombrero calado, y agarra un escaño y se acuesta y se duerme, el Sr. Cura calla.* Gran lastima es Sr. libelista que U. no este en Granada, para que U. aprendiese de los Americanos á oír Misa: desde que entran á la puerta del Templo se destocan, toman un escaño con la mayor moderacion, sin ofender la devocion pública, hacen su breve oracion, y llenos de humildad se retiran. No son como los fariseos del Evangelio, que llenos de ostentacion hacen alarde de virtudes que no tienen; son humildes publicanos que en el silencio de su corazon confiesan su pecado y piden misericordia. En fin Sr. libelista, cuando venga U. á Granada y vea por sus propios ojos lo que yo le digo me hara justicia, y hablara bien de nuestros hermanos Americanos. Le suplico no me vuelva á inquietar con sus panfletos, y deje cumplir con sus deberes á su Cura que tanto lo ha querido y pide á Dios le vuelva el juicio que por su papelucho me parece que lo tiene perdido.—A Dios mi amigo.

Agustin Kaji.

INTERVENCION SEBYIL EN HONDURAS. Tenemos comenzado el trabajo de rebuercar los sucesos de la revolucion que se opera en casi todos los Estados centro-americanos para la aclaracion oportuna de ideas que se propalan contra la causa

del Estado el ilustre Jeneral Walker, nada tenemos que temer y si mucho que esperar. Y ahora decimos que la causa primaria de nuestra desunion, y de nuestras guerras civiles han sido la ignorancia en las masas de nuestros pueblos. Lo repetimos á voces: instruccion, educacion para estos pueblos, pero instruccion sana, religiosa morigerada, instruccion en fin. Los enemigos de la opresion han sido los únicos que se han opuesto á la ilustracion de las masas. Si el interés de un hombre puede estar alguna vez momentaneamente en contradiccion con el bien general á la larga el interés de todos los hombres está en la virtud, en el orden y esto solo puede enseñarlo una buena educacion: en tal caso, esta será en todas ocaciones para el hombre un manantial de dicha y felicidad.

Cuando los pueblos verdaderamente instruidos, y educados conozcan y aprecien toda la grandeza de nuestro país, cuando el orgullo nacional se despierte en sus corazones y conozcan que no tienen patria ninguna establecida, y que se encuentran á disposicion del mas fuerte cuando estén en el camino de la civilizacion, entonces escribirémos con placer porque comprenderán nuestros pensamientos y se aprovecharán de lo bueno que ellos tengan. Entonces el mismo círculo vicioso establecido en el día para el mal se establecerá para el bien. Estamos en un laberinto de Crátar y es preciso para salir de él que nos unamos de buena fe al sabio Gobierno que ahora tenemos. ¿Quién estará mas obligado á dar principio á esta obra? Lo repetimos claramente los que saben mas tienen de ella mas obligacion. Los hombres de talento y de saber han sido siempre en todas las naciones los primeros á dar impulso á la ilustracion y al desarrollo de las ciencias y de las artes, los primeros en los negocios de los Estados, los que anuncian el alagueño porvenir de la Nacion á sus conciudadanos, en fin son ellos los que dan la respetabilidad, la confianza, la uniformidad, estabilidad y crédito al país á que pertenecen.

Se dice ahora, se nos anuncia se combersa por todas partes de conspiracion de los Estados contra nosotros, esto es de todo punto falso tenemos á la vista las Gacetas publicadas en Honduras, San

#### EL GOBERNADOR MILITAR DEL DEPARTAMENTO DEL MEDIODIA A SUS HABITANTES.

El voto inmerecido del Gobernante Supremo de la República, me ha confiado el mando de las armas de este departamento; mis deseos son corresponder las esperanzas que este nombramiento contiene; por lo mismo considero como mis principales deberes, conservar el departamento en paz, dirigirlo en su marcha de progreso, cumplir exactamente las leyes que nos gobiernan, hacer guardar las garantías individuales consignadas en nuestra carta política, y poner mi autoridad á disposicion del Supremo Gobierno y del ilustre caudillo militar que hoy rige los destinos de Nicaragua, así es que siempre me encontrareis dispuesto á sostener el orden público á todo trance por que con este, como la necesidad mas vital de la Nacion, todo puede lograrse. Protesto la sanidad de mis intenciones á la faz del mundo entero. Aborresco toda mira personal, y el objeto exclusivo de mis deseos será vuestra tranquilidad; para que unidos á los demas pueblos, que componen esta pequeña y hermosa seccion de Centro-america, podais un dia disfrutar las ventajas á que está llamada por su posicion geográfica. Recordad que si por ella Nicaragua ha de ser feliz, ninguno de sus departamentos lo será primero que el vuestro; en él están colocados los dos puertos por donde debe transitar todo el que surque los dos Océanos: en él es en donde se ostenta, con mayor admiracion la feracidad de vuestro suelo: en él en fin, es en donde se hallan con mas abundancia la provision y abastecimiento; desuerte que no necesitais mas que de la paz: ahora pues, que ella se os presenta tan sólida y perdurable como ofrecerla puede el Inclito Campeon, en cuyas manos se vi-lumbra la suerte de Nicaragua; ya no mas pensar en guerra, en esa guerra de aciaga y efasta memoria, que por doquiera ha dejado monumentos de nuestra destruccion y ruina: aprovechadla dedicandoos con doblados esfuerzos á vuestras respectivas ocupaciones; para reparar así las desgracias y calamidades de todo género, que sin cuento nos ha acarreado nuestra anterior y triste situacion social; que vuestra será la gloria si con la cooperacion que

y sufre crudo tormento sin aliviarse un momento de la noche á la mañana.

Que él allá en un antro oscuro, no conoce libertad, y prefiere á la igualdad el d-spotismo mas duro.

Y por saciar su despecho, entre ellos de la discordia pone sin misericordia la manzana; y el provecho

Se propone ya insensato, escondiendo con cuidado las uñas que ha afiado así como lo hace el gato.

Mas ya no valen patrañas con mis duchos cachorritos, que conocen ya á los pillos y les conocen sus mañas.

Y así entrando en conferencia deciden de buena gana dar al diablo la manzana que les trajo la prudencia.

Y unidos con firme lazo se propondrán con cordura buscar justos su ventura con un fraternal abrazo.

Y juran todos en uno que el monstruo perecerá: y que á los tres vencerá ó no vencerá á ninguno.

N.º 168.

El Gobierno.

Hállandose encargado el Sr. J. A. Ruggles de la Oficina del Express de Wines y Compañía que la desempeña dignamente en esta ciudad; y considerando conveniente que reasuma la administracion general de Correos; en uso de sus facultades

ACUERDA:

- 1.º Námbrase Administrador de Correos de la ciudad de Granada al referido Sr. J. A. Ruggles.
- 2.º Comuníquese á quienes corresponden.—Granada, febrero 8 de 1856.—Rivas.

AVISO.

El proveedor del Ejército está dispuesto á comprar azúcar, frijoles, café y magre: todo lo paga á precios convencionales.—Jacinto Chamorro.

## VIJIL CURA DE GRANADA.

Acostumbrado por largo tiempo á oír por las imprentas, injurias, blasfemias, oprobios, diatribas y sarcasmos contra la reputacion ascribida de varios hombres beneméritos dignos de respeto y de consideraciones las más profundas; pensaba no contestar al libelo infamatorio que con el título de *Walker en Nicaragua* se imprimió en Tegucigalpa el primero de Enero del corriente año; pero estrechado por las leyes del Estado á vindicarme como funcionario público de las faltas que se me imputan en mi oficio Parroquial, tomo la pluma con gran pena de mi alma para contestar aquel libelo en la parte que me toca, y de aser las imposturas del emascarado Nicaraguense que faltando al respeto público y á la verdad ha osado manchar mi conducta que procuro conservar pura é inmaculada. Hablando el libelista del Sr. Jeneral Walker dice así: *Y ese aventurero ladrón de pueblos, ese jefe de bandidos, ese mismo asesino público, es el que colocado bajo el solio del Soberano en la Iglesia Parroquial en Granada, fué allí saludado por un renombrado Sacerdote de aquella ciudad, como el amigo de la Religion, como la Estrella del Norte, como el Angel tutelar de la paz, como el libertador de Nicaragua!* ¿Quién creyera que todo un Sr. Cura de Granada, todo un Presbítero Ldo. don Agustín Vijil se ocupara. . . . Todas las expresiones que refiere el folletista, son las mismas que yo vertí en la Catedral de Granada; pero se le olvidó el texto del sermón que fueron aquellas palabras que dijo la Madre de Dios cuando vió rejenerado el mundo. *Arrancó á los tiranos del Solio, y colocó á los humildes.* ¿Pero porqué se me culpa? Yo que habia visto á mi Patria sufrir una guerra fratricida de 17 meses; yo que la habia visto inundada en sangre de sus propios hijos; yo que habia visto las poblaciones incendiadas; yo que habia visto los templos destruidos, y teñidos los Altares del Dios de paz con la sangre de los Cristianos. ¿Porqué lleno de un entusiasmo religioso no habia de saludar con las

instruir la causa, permaneciendo en el depósito que desde el principio se impuso; pero sepa U. que eso no fué con un filibustero, sino con uno del país, cuya circunstancia no debo omitir en favor de los Americanos entre quienes no he visto un hecho semejante, pues hai muchos que son casados, y se guardan una fidelidad que puede servir de modelo; quisiera que U. Sr. Panfletista hablara con la razon para que U. hiciese justicia á unos hombres dignos de mejor tratamiento: le confieso á U. que de los Americanos tenemos mucho que aprender, sus costumbres pueden servirnos de regla; es verdad que entre ellos no falta uno que otro hijo de Adán que llebe el veneno de la fatal manzana; y U. sabe que entre nosotros abundan muchos que están atosigados de tanto comerla, y esto es que nos llamamos los católicos, los herederos del Evangelio, los hijos del C lvario, los hijos predilectos y especialmente llamados al *sagrado festín*. Cuidado Sr. Panfletista le cabe á U. lo que el Maestro Divino Jesus les dijo á los fariseos que acusaban á la adúltera; *el que fuere puro tirele la primera piedra*. Registre su conciencia, porque el que se considere reo de culpa no tiene derecho para reprender á sus compañeros en el mismo delito.

Continua el libelista *si la Dixina Magstad pasa en Viatico por la calle; y los Yankes que hai al paso lejos de arrodillarse y quitarse el sombrero, le dan la espalda y le despresian el Sr. Cura calla*. Si U. tubiera buena fé no me hiciera ese cargo en su farrago de necedades; pero como lo hace con el deprabado objeto de hacerme odioso á los ojos del público, habla U. como un Recoleta. Nadie tiene derecho para predicar la fé á palos; cuando yo fui iniciado en el Sacerdocio, el Ilmo. Obispo no me puso espada en la mano, sino el Evangelio de paz y de misericordia que diria U. si viera á un Ministro de la Religion de Jesucristo, con el *Sagrado Ciborio* en una mano, y con la espada en la otra, obligando á unos hombres á creer lo que no querian creer? eso me recuerda el siglo de la conquista cuando un Fraile fanático, descargó un cintaraso sobre un Hustre Inca por que no queria creer lo que no enten-

de los amigos de la libertad. Nuestros artículos *crisis política en la América Central* no tiene otro objeto. Mas como en Honduras ha cargado la mano servil, refulgado de sus trabajos tantísima de-gracia para la humanidad, apartamos la vista por un momento de aquellas observaciones para llenar un deber de escritores republicanos anunciando las cosas de dicho Estado. Dos palabras bastarán para nuestro objeto, despues de haber leído los documentos que contiene este número. Veamos la paz, el órden y el progreso decantado. Tras esa paz anunciada desde Gracias ¿que es lo que hemos visto? Fuera de los atentados, ha-ta las señoras de alta distincion en las prisiones.

Cual es el órden tantas veces anunciado en la frontera de Guatemala. El de los fuerzas de Godoy que denuncia el Señor Cura de Gracias, las cuales dice que cometieron violencias, robos é impusieron contribuciones sin serle dado evitar ninguno de dichos males con sus súplicas, y aun con servicios caeros que prestó á aquellas furias que en el saqueo de Gracias, no respetaron ni el sagrado de las Iglesias habiendo sido profanado y destruido hasta el vestido de la Virgen de Mercedes.

Cual es el progreso? No será por cierto el de las luces del siglo, sino el acopio de riquezas sacadas de los pueblos á aprestos de contribuciones y subvenciones de guerra para conservarlo en provecho particular, por manera que no ha carecido de razon la idea de los serviles de suprimir en las notas oficiales las palabras. Dios que algun dia ha de castigar sus crímenes: *union* que significa nuestra fraternidad y federacion para defendernos de sus ataques. y *libertad*, contra su despotismo.

Los que en 1854 se llevaron los vasos sagrados de Gracias, y en 1855 no han respetado ni el vestido de la Virgen podrán dar mejor idea de su conducta en lo sucesivo!

Tomado del Rol de San Vicente.

### REMITIDO.

Como ya nos vamos animando preciso es seguir con el mal tejido hundiembre de nuestras débiles pajas. Dijimos por allá, que estando al frente de las armas

Salvador y Guatemala, y ellas nos poner al corriente del buen sentido en aquellos Gobiernos se encuentran respeto del nuestro pero si en esto nos equivocásemos los valientes que tienen el honor de obedecer al jóven hijo de Washington, están propuestos á dar una leccion á todos aquellos que se desbían del cendero que tiene marcado la Diosa de la libertad. Sin embargo, nosotros creemos que solo en las cabezas de los enemigos del sistema que han triunfado, es en donde está la conflagracion. Cuidado. . . . Granada, febrero 14 de 1856.

### EDUCACION EN NICARAGUA.

Cuatro palatadas de la tin, un poco de francés, otro poco de inglés (con lo cual se hacen entender bulgarmente) alguna lectura de historia, Jeografía, Física, Metafísica, Astronomia & c. He aquí la educación moderna, y como un jóven á la edad de 18 años ha llenado, á favor de su fresca y activa memoria, toda la capacidad de su cabeza, charla en las aulas y en las tertulias; se le elojia por que en tan corta edad ya sabe de todo; se enorguyese entonces; se admira el mismo de su talento y aplicacion y se cree muy sabio—Observa que el Dr. tal en medicina no charla en francés ni en inglés, y se cree por esto muy superior aun cuando realmente el otro sea profundo medico—La poesia viene á coronar la obra de educacion: forman versos cuyos consonantes retumban con palabras escojidas, como turpial, flamijero bolijero &c. y se creen sublimes, riendo de los poetas sensillos que verdaderamente valen. Si aprenden algo de matemática, es solo la aritmetica para saber aplicar el tanto por ciento an las usuras y premios y comienzan la geometría hasta que retienen las palabras linea recta, curva, paralela, horizonte, angulo, triángulo, rectángulo, círculo, semicírculo &c. En fin, llena su capacidad con este laberinto de ciencias, y sin haber nada se puede decir, entran á rivalizar con todo el mundo criticaa al Gobierno porque no les concede los destinos públicos con preferencia; que injusticia! dicen, el Gobierno no conoce el mérito! Veán UU. ese vestia de juez de tal circuito que no sabe ni traducir francés ni hacer un verso, mientras que yo.. ¡no ve!.. me pesa el decirlo, me encuentro con mas meritos para el destino.

espero, lográsemos ver feliz á nuestra Patria.

Rivas, enero 26 de 1856.

J. Jesus Bermudes.

Para que el público se informe de opinion que la causa democrática goza en el Estado del Salvador, se reimprime la siguiente fábula política compuesta por una persona de las mas influyentes de aquel Estado.

### LOS TRES PERROS.

Tengo en mi casa tres perros, cachorritos muy osados, de colmillos aguzados y de unas garras de hierro.

Mas el uno, trasquilado, tan flaco está y tan esquelto, que parece un esqueleto de un viejo panten sacado.

Al otro un palo cayó en la cabeza, ¡qué horror! y aun no le pasa el dolor que aquel golpe le causó.

Y el tercero es tan inquieto, tan pendenciero y osado, que sus fuerzas ha agotado á saltos, que dió en su seto.

En esta tal situacion, se presenta hambriento Lobo, que viene haciéndose el bobo por si encuentra la ocasion.

De acometer uno á uno á mis pobres cachorritos, y enseñando los colmillos los amenaza importuno.

Mirale. . . allá al Occidente asoma su faz monstruosa: mas que el infierno horrosa en su mirada insolente.

El hambre acaso al malvodo, que agora, sin la pitanza que encontrara en la matanza, toda su hacienda ha acabado.

Solo le queda la rabia que la envidia, los rencores le dieran; y sus dolores oculta con falsa lábia.

Por que ellos juegan, retozan, libies contentos, al aire, ostentando con doloire la libertad de que gozan.

El se enciende en furia insana